

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 25 de abril de 2023.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAEM en la prensa:

Inicia canje de fichas para aspirantes a 'prepa' y carrera

Estatal:

Capacita SSM a estudiantes de Psicología de la UAEM

Nacional:

Instituciones de educación media y superior deben erradicar el acoso sexual: Conavim

Internacional:

Estos son los síntomas de la nueva variante de Covid-19

La UAEM en la prensa:

Inicia canje de fichas para aspirantes a 'prepa' y carrera

Desde ayer y hasta el viernes 28 de abril la UAEM realiza el canje de ficha para los aspirantes de nuevo ingreso, cuyo examen de admisión se aplicará en junio. El rector Gustavo Urquiza Beltrán informó que ayer lunes inició de manera presencial el canje de fichas para los estudiantes que buscan un espacio en la UAEM. "Desde muy temprano comenzó la etapa dos de este proceso de Admisión. Del 24 al 28 de abril las y los jóvenes que solicitaron una preficha podrán cambiarla por la ficha con la cual tendrán derecho a la presentación del examen que será para nivel Superior 10 y 11 de junio, y para el nivel Medio Superior el 18 de junio", señaló el rector. De acuerdo al último corte, dijo, para nivel Superior se solicitaron 16 mil 14 prefichas, de las cuales solo siete mil 215 han sido pagadas. Para el nivel Medio Superior se han solicitado cinco mil 220 prefichas, de las cuales dos mil han sido pagadas, por lo que invitó a los jóvenes que todavía no realizan el pago a que lo hagan lo antes posible para que no se queden sin derecho al examen. El canje de preficha por ficha se realiza en el gimnasio-auditorio del campus Chamilpa, a partir de las 9:00 y hasta las 16:00 horas, deben acudir los estudiantes que solicitan el ingreso porque se les tomará una fotografía la cual se revisará el día en que se presente el examen. Además, deben presentar los documentos completos: preficha, comprobante de banco por un monto de 920 pesos, identificación oficial con fotografía y CURP.

Diario de Morelos, p.5, (Marcela García)

Estas son las carreras sin futuro en la UAEM

Las licenciaturas e ingenierías que no alcancen los 15 a 16 aspirantes, serán canceladas para el proceso de admisión 2023, afirmó la secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fabiola Álvarez Velasco, esto debido al gasto que implican con tan poca demanda; en este tenor se encuentran unas tres carreras. "La Licenciatura en Sociología, y tenemos una de Estudios Regionales que son las que tenemos menos demanda, son dos o tres, incluso en la convocatoria pusimos que en caso de que no completen el número de aspirantes, el programa educativo no se abrirá", dijo Álvarez Velasco. Quienes se hayan registrado y aprobado el examen, serán reubicados en caso de que la carrera no opere. Confesó que la comunidad universitaria se sumó a la difusión de todas las carreras ofertadas con el fin de alcanzar una mayor demanda, sobre todo las antes mencionadas. De no alcanzar la meta se hará un "replanteamiento" de las mismas, para poder sustituirlas por otras que atiendan las semanas sociales. Este reacomodo, aceptó, no es fácil, pues se tiene que hacer un estudio de factibilidad. Álvarez Velasco dijo que la universidad está a la altura de la demanda del sector productivo, pero ante el cambio constante que conlleva cada año se evalúan las que ya se tienen. "Ahorita no tenemos proyectado crear otra, queremos ser responsables. El año pasado reestructuramos algunas como la de Inteligencia Artificial, que ha estado dando buenos resultados, va a haber conferencias sobre ella; la de Comunicación también ha tenido alta demanda". Las nuevas carreras abonan a "despresurizar" las carreras tradicionales como Medicina, Derecho, y otras que suelen saturarse. En este proceso de admisión 2023 son más de 16 mil estudiantes los que tramitaron una preficha, la mitad de ellos ya hicieron el pago.

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/estas-son-las-carreras-sin-futuro-en-la-uaem-9966586.html>

Carrera atlética y otras actividades tendrá la UAEM por su 70 aniversario

Encabezadas por el rector Gustavo Urquiza Beltrán, autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), junto con la secretaria General, Fabiola Álvarez Velasco; el director de Deporte, Álvaro Reyna Reyes, y los directores de la Facultad de Ciencias del Deporte (FCD) y del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE), Francisco Bravo Reyes y Gigliola Pérez Jiménez, respectivamente, anunciaron la 1ª Carrera atlética conmemorativa por el 70 aniversario de la creación de la Universidad del Estado de Morelos. En conferencia de prensa, el rector informó que esta carrera es sólo una de las varias actividades que se realizan en el marco del 70 aniversario de la Universidad a lo largo de este año 2023 y con esta carrera se busca fortalecer la identidad universitaria. "Esta carrera es coordinada por el comité organizador de los festejos por el 70 aniversario de la Universidad, a través de la Dirección de Deportes, el ICE y la FCD, con el objetivo de activar físicamente a la sociedad morelense y en particular a la comunidad universitaria, así como promover la salud física y emocional", dijo el rector. La carrera se llevará a cabo el próximo domingo 30 de abril a las 7:30 horas, la cual está abierta a la comunidad universitaria y sociedad en general en dos ramas: varonil y femenil, en tres categorías: Libre, de 16 a 39 años; Master, de 40 a 49 años; y Veteranos, personas con más de 50 años. En esta actividad se contempla la caminata de 3 kilómetros por el circuito interior universitario y la carrera de 7 kilómetros, que parte del circuito interior con salida a la avenida Universidad hasta el mercado de Buena vista, para retornar hasta la explanada del edificio principal al arco de meta. (...) La convocatoria y el código QR de registro se puede encontrar en la página institucional: www.uaem.mx, o a través de la página de Facebook: Dirección de Deporte UAEM. (...)

El Regional del Sur, p.6, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/carrera-atletica-y-otras-actividades-tendra-la-uaem-por-su-70-aniversario>

Diario de Morelos, p.5, (Marcela García).

La Unión de Morelos, p.21, (Salvador Saldaña),

<https://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/226282-correran-por-la-uaem.html>

Donan motos para tareas de vigilancia

La UAEM recibió en donación dos motocicletas que serán destinadas para tareas de seguridad en el campus Chamilpa y, está por recibir 40 cámaras de videovigilancia que se colocarán en corredor universitario de Los Volcanes, informó Cuauhtémoc Altamirano Conde, director de Asistencia y Protección. Con una inversión de aproximadamente 40 mil pesos la empresa de seguridad privada Hebron, responsable de la seguridad al interior de las unidades académicas de la universidad entregó dos motocicletas que quedarán a cargo de la Dirección de Asistencia y Protección. Cuauhtémoc Altamirano, detalló que como parte del contrato que se realizó con la empresa de seguridad privada se acordó la donación de equipo que permita contribuir a la mejorar la seguridad en el campus, por lo que ayer se recibieron dos motocicletas que permitirán los recorridos de seguridad, y queda pendiente la entrega de 40 cámaras de videovigilancia que se instalarán en Los Volcanes. Fabiola Álvarez, secretaria general, agradeció el apoyo de la empresa de seguridad y destacó que contribuyen a mejorar la seguridad, ya que tan solo en el campus Chamilpa hay más de 20 mil personas.

Diario de Morelos, p.5, (Marcela García).

Problema de fentanilo se puede revertir: Bilbao Marcos

“A pesar que desde hace muchos años se ha consumido droga en el país, no ha sido el consumo de drogas mayores el principal problema; siempre ha estado por delante el consumo inadecuado del alcohol”, dijo Fernando de Jesús Bilbao Marcos, investigador de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) especialista en temas de drogadicción, al señalar que la estrategia de prevención de consumo de fentanilo en el país es una acción que se debe asumir con responsabilidad institucional. “El uso inadecuado del alcohol ha ocasionado incluso más problemas que el uso de la droga, en México de hecho para poder intervenir en el problema del consumo inadecuado del alcohol como problema de adicción se tardó mucho en responder. En 1983 se instituyeron las primeras normas que emitió la Secretaría de Salud para considerar los problemas directos del alcohol, cuando ya venían siendo un problema de muchos años”. Desde la UAEM, dijo, se asume la idea de que debe de hacerse desde los especialistas, (el tema) “debe unirnos para poder diseñar una estrategia que nos permita cumplir con dos elementos básicos para evitar que se propague el uso de drogas en general y en particular el fentanilo; la otra vertiente es la de la prevención a través de una red en la que participen los alumnos... quizá más importante que la que pudiéramos tener quiénes hemos ejercido la docencia, la investigación o la administración”, señaló Fernando Bilbao. “Los alumnos saben cuál es el talante, en qué situación están, cuándo es de uso recreativo y cuándo implica ya un deterioro de quien está consumiendo, sin saber todavía el potencial adictivo que pueda tener, no solamente el fentanilo sino otras drogas, siempre en el entendido que para llegar a drogas que tienen un mayor potencial adictivo normalmente se inicia con drogas que son llamadas blandas, incluyendo al tabaco y al alcohol”, dijo al señalar que ahora que es más accesible y tolerada la marihuana son elementos que en determinadas personalidades pueden incubar un potencial uso de fentanilo u otras drogas de mayor potencial adictivo. (...)

La Unión de Morelos, p.10, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/226267-problema-de-fentanilo-se-puede-revertir-bilbao-marcos.html>

Frenan pensión a ex rector Vera

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) suspenderá el pago de pensión por jubilación del ex rector Alejandro Vera Jiménez, quien se encuentra prófugo de la justicia desde el año 2021. Lo anterior, por instrucciones de la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción, luego de que en 2019 la UAEM se la otorgó por su actividad de “Profesor Investigador” y al 50 por ciento. Gustavo Urquiza Beltrán explicó que el pasado viernes recibió un oficio por parte de la Fiscalía Anticorrupción la cual se acató ese mismo día, en la que se indica no realizar ningún pago de la pensión por jubilación al ex rector Gustavo Urquiza Beltrán. Recordó que cuando Alejandro Vera dejó la rectoría comenzó el trámite de pensión por jubilación, la cual se le aprobó al 50 por ciento porque no cumplía con el tiempo para obtener una jubilación completa, logrando este beneficio desde año 2019. El 25 de marzo de 2021 la Fiscalía Anticorrupción giró una orden de aprehensión y una ficha de búsqueda como probable partícipe de hechos ilícitos ofreciendo una recompensa de hasta mil 110 UMAS, equivalente a 114 mil 114 pesos. Urquiza Beltrán aseguró que la UAEM ha colaborado, en todo momento, con las autoridades, tanto locales como federales, por ejemplo, la Fiscalía General de la República (FGR) para la entrega de información que han solicitado en los últimos años. El funcionario universitario señaló que hasta ahora sólo se había entregado información referente al ex rector, pero ahora la Fiscalía Anticorrupción pidió que se aplicara la suspensión del pago de su jubilación, instrucción que ya se cumplió.

Diario de Morelos, p.5, (Marcela García).

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-deja-de-pagar-pension-a-exrector-vera-profugo-de-la-justicia-9966268.html>

Lo de Hoy Morelos, p.3 y 5, (Redacción).

Estatat:

Capacita SSM a estudiantes de Psicología de la UAEM

Servicios de Salud de Morelos (SSM), en colaboración con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realizó un curso de capacitación con estudiantes de la Facultad de Psicología para fortalecer el conocimiento enfocado a la salud mental. Héctor Barón Olivares, director general de SSM, explicó que se efectuó la formación sobre la “Guía de Intervención mhGAP para trastornos mentales, neurológicos y por uso de sustancias”, la cual servirá para incorporarse con mayor facilidad en el ámbito laboral a una institución pública o privada. “Esta actividad contribuye a la detección, evaluación y manejo de trastornos mentales, donde las herramientas que ofrece la Guía de Intervención mhGAP es de gran ayuda para ser utilizada en el ámbito de su competencia profesional”, dijo. (...)

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/capacita-ssm-a-estudiantes-de-psicologia-de-la-uaem/>

Zona Centro Noticias, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2023/04/capacita-ssm-a-estudiantes-de-psicologia-de-la-uaem/>

Central de Noticias.mx, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/24/04/2023/morelos/uaem/capacita-servicios-de-salud-morelos-a-estudiantes-de-psicologia-de-la-uaem/>

Covid-19 en Morelos: Se registran 33 nuevos casos sin defunciones

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 399 mil 877 personas, de las cuales se han confirmado 102 mil 040 con coronavirus Covid-19; 198 están activas y se han registrado 5 mil 418 defunciones. Los nuevos pacientes son 33 personas: 18 casos en Cuernavaca; 7 en Jiutepec; 3 en Cuautla; 2 en Ayala; 2 en Zacatepec; y 1 en Puente de Ixtla. De esta cifra, 15 son mujeres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec y Zacatepec, quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 18 hombres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec y Puente de Ixtla, los cuales están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 102 mil 040 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 5 por ciento lamentablemente ha fallecido; asimismo, una ocupación hospitalaria sectorial de 0.1 por ciento.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-33-nuevos-casos-sin-defunciones-3/>

Nacional:

Instituciones de educación media y superior deben erradicar el acoso sexual: Conavim

La Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim) hace un llamado a las instituciones de educación superior y media superior a implementar el ‘Protocolo para la prevención, atención y sanción del hostigamiento sexual y acoso sexual’, con el propósito de combatir las violencias contra las mujeres en el ámbito escolar. La titular de la comisión, Fabiola Alanís Sámano, impartió una conferencia magistral denominada ‘El hostigamiento y acoso sexual en las instituciones educativas de nivel medio superior y superior’, donde subrayó la importancia de este protocolo, que tiene como objetivo aportar a los centros escolares las pautas mínimas para elaborar, implementar y fortalecer los mecanismos, a fin de prevenir, atender, sancionar y dar seguimiento a casos de hostigamiento y acoso sexuales. Durante la conferencia, que formó parte del taller ‘Escuela para hombres’, dirigido a docentes y directivos del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Michoacán (CECyTEM), Alanís Sámano destacó la importancia de que las y los jóvenes construyan relaciones sanas desde temprana edad, y que en la etapa de educación media superior se fomente una actitud proactiva para prevenir el acoso y hostigamiento sexuales.

La Crónica de Hoy, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/instituciones-educacion-superior-media-deben-implementar-protocolo-acoso-sexual.html>

Exigen universitarios se informe la situación de becas de manutención

Alrededor de 150 estudiantes de la UNAM marcharon del paradero del Pumabús a las instalaciones de la Dirección General de Orientación y Atención Educativa en Ciudad Universitaria con el fin de exigir a las autoridades informar el estatus de las becas de manutención estudiantil, aun cuando el rector Enrique Graue señaló la semana pasada que los apoyos están firmes y que esta casa de estudios cuenta con los recursos

necesarios para seguir con la ayuda para sus alumnos. Además, exigieron la creación de una beca universal y de rango constitucional, comedores estudiantiles subsidiados, alto a represión y criminalización, cese a la violencia de género, así como cualquier tipo de discriminación, además del rechazo a la Guardia Nacional. Los jóvenes partieron al mediodía y avanzaron por las facultades de medicina, derecho y la torre de humanidades II, donde invitaron a la comunidad a sumarse a la marcha.

La Jornada, p.10, (César Arellano García),

<https://www.jornada.com.mx/2023/04/25/politica/010n3pol>

Otorga la UV honoris causa a Ordorika

El consejo Universitario General de la Universidad Veracruzana (UV) informó al sociólogo Imanol Ordorika Sacristán que le otorgará un doctorado honoris causa por su amplia y destacada trayectoria académica y profesional, tras ser avalado por dicho órgano en su sesión ordinaria del pasado 31 de marzo. El próximo 19 de mayo, en una sesión solemne del Consejo que se desarrollará en el marco de la Feria Internacional del Libro Universitario, se entregará dicha distinción. Ordorika Sacristán es especialista en sociología política de la educación superior y de los movimientos sociales, así como académico de la UNAM desde hace 37 años, investigador de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones Económicas y profesor de los posgrados de ciencias políticas y sociales, de estudios latinoamericanos y de pedagogía.

La Jornada, p.12, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2023/04/25/politica/012n2pol>

Inaugura Graue Wiechers la Cátedra SHCP 2023

En presencia del rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, quien inauguró la Cátedra SHCP 2023 de la Facultad de Economía, el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, aseguró que sí hay un cambio de fondo en la política pública y en su orientación, pues esta administración ha manejado una deuda menor que los dos gobiernos anteriores sin aumentar impuestos. En 2020, expuso el secretario, cayó 8.5 por ciento el producto interno bruto (PIB), lo que generó que el valor de la deuda subiera, pero no porque el gobierno mexicano haya adquirido nueva. En el Paraninfo del Palacio de la Autonomía, al participar en la sesión uno de la Cátedra La economía mexicana ante los retos globales 2023, el funcionario explicó que durante las administraciones anteriores se incrementó la deuda en 15 puntos del PIB, para colocarse en 45 puntos de ese indicador.

La Jornada, p.12, (Sin firma),

<https://www.jornada.com.mx/2023/04/25/politica/012n3pol>

UAM lanza convocatoria para el Premio a la Investigación 2023 para docentes

La Universidad Autónoma Metropolitana lanzó su convocatoria "Premio a la investigación 2023", en la cual invita al personal académico de esta Institución, a participar en el Trigésimo Segundo Concurso Anual Premio a la Investigación 2023. La casa abierta al tiempo aclaró que puede participar su personal docente sin importar el tipo de contratación, tiempo de dedicación, categoría y/o nivel. Tendrán que presentar su trabajo de investigación en original y haberlo publicado entre el 1º de enero de 2021 y el 31 de diciembre de 2022. La convocatoria especifica que los trabajos se aceptarán siempre y cuando formen parte de proyectos de investigación aprobados por los consejos divisionales. Se señala que cada persona o grupo de personas podrá participar con dos trabajos de investigación, como máximo, que no hayan sido premiados anteriormente en este concurso. Quienes participen deberán enviar su trabajo a la secretaría académica correspondiente en archivo electrónico versión PDF, debidamente firmado. En caso de que el trabajo esté publicado en idioma diferente al español, se tendrá que enviar una copia traducida. Asimismo, se deberán anexar los siguientes documentos: Oficio donde conste el nombre del proyecto de investigación, número de registro ante el consejo divisional correspondiente y vigencia, así como el nombre y firma de la persona responsable.

El Universal, (Axel Manjarrez),

<https://www.generacionuniversitaria.com.mx/campus/uam-lanza-convocatoria-para-el-premio-a-la-investigacion-2023-para-docentes/>

Internacional:

Estos son los síntomas de la nueva variante de Covid-19

Aunque con menor intensidad, la difusión de las variantes del coronavirus en todo el mundo sigue su curso, recientemente la Organización Mundial de la Salud informó acerca de una nueva cepa. Bajo el nombre de "Arcturus", se trata de una variante de Omicron, la cual se considera la versión dominante actualmente del Covid-19. Se ha detectado en una docena de países, siendo la India el territorio en el que ha permeado con mayor fuerza. El síntoma distintivo de "Arcturus" es que provoca conjuntivitis u ojos rojos, sobre todo cuando infecta a niños o jóvenes, por lo que tanto la Organización Mundial de la Salud como sistemas de salud locales, como el Sistema de Salud del Reino Unido y el Centro de Control de Enfermedades de Estados Unidos, llaman la atención sobre ello. Además, provoca fuertes fiebres en casi todos los pacientes. Tiene una mutación

adicional en una proteína que lo hace más contagioso que Omicron”, explica el doctor William Schaffner, de la Universidad Vanderbilt. Schaffner revela que, a diferencia de otras subvariantes, “Arcturus” puede producir fiebres altas, además de inflamaciones importantes, incluida la conjuntivitis, que no es otra cosa que la inflamación de la membrana transparente entre el párpado y el globo ocular.

El Herald de México, (José Arrieta),

<https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2023/4/24/ponle-atencion-estos-son-los-sintomas-de-la-nueva-variante-de-covid-19-500225.html>

Científicos de EU: Maíz transgénico es inseguro, aseguran

La postura de México de reducir gradualmente las importaciones de maíz transgénico y eliminar el uso del glifosato fue bien recibida por expertos e investigadores estadounidenses, quienes aseguran que no existe evidencia científica sólida que garantice la seguridad de la salud y advierten daños al maíz nativo. Timothy A. Wise, asesor sénior en el Instituto de Política Agrícola y Comercial de Estados Unidos, aseguró que científicos discrepan sobre la regulación del gobierno estadounidense de productos genéticamente modificados, argumentando que la incertidumbre científica justifica las restricciones cautelares de México porque las pruebas de daños no se han tomado en serio. La escasez y la naturaleza contradictoria de las pruebas científicas publicadas hasta la fecha impiden hacer afirmaciones concluyentes sobre la seguridad, o falta de seguridad de los transgénicos”, indicó. Wise, quien también es investigador sénior en el Instituto de Medio Ambiente y Desarrollo Global de la Universidad de Tufts. Comentó que existen al menos 26 estudios que demuestran efectos adversos o incertidumbres de los transgénicos. “No hay nada en la sección de Biotecnología Agrícola del T-MEC que obligue a un país a aprobar un cultivo transgénico aprobado en otro país. Tampoco obliga a los tres países a aceptar las evaluaciones científicas ni los cálculos de riesgo de otros países”, señaló. Jim Goodman, especialista en Ciencias Animales por la Universidad de Wisconsin-Platteville, señaló que la disputa de Estados Unidos con México sólo busca beneficiar a grandes empresas de semillas y productos químicos.

El Financiero, (Jassiel Valdelamar),

<https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/04/24/cientificos-de-eu-apoyan-a-amlo-maiz-transgenico-es-inseguro-aseguran/>